
 
 

FORT ET PATRIMOINE DU PAYS DE SEYNE 
ASSOCIATION LOI 1901 

CITADELLE VAUBAN – PARVIS DES INVALIDES 
04 140 SEYNE-LES-ALPES 

Domiciliation bancaire : Crédit agricole de Seyne 03891852000 – Association n° W043001227 

 

p 1 / 4 
 

PROCES VERBAL DE L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 
DU JEUDI 27 JUILLET 2023 à 17H30 

 
Accueil des adhérents dans l’avant Fort à Seyne les Alpes à partir de 16 heures. 
Emargement des adhérents présents et pour leurs pouvoirs respectifs : 
Pour 122  adhérents, il y a : 35  présents  et      21 pouvoirs, soit        56 votants 
 
Du fait du quorum non atteint à 17h30, l’Assemblée Générale est déclarée ouverte à 17heures 50 par le 
Président Régis BAYLE. 
 

 Introduction 
 
Accueil et remerciements du Président aux présents. 
 

 Rapport moral 
 
Le Président, Régis BAYLE, détaille le rapport moral pour cet exercice 2022-2023 
Le voici In extenso :  
 
C’est avec grand plaisir que je préside cette AG. 
A mes cotés, Francis Colom , Vice-président ;  
Marie-Françoise Clamens, qui après le départ de Geneviève Legey, assure le secrétariat ; Laurent Pascal, 
toujours aux fonctions de Trésorier, aidé par Nadine Singharaj, qui par ailleurs anime les visites des 
écomusées. 
Je voudrais ici particulièrement remercier :  
Nelly Blondel, toujours fidèle au poste pour l’accueil des visiteurs, ainsi que les bénévoles qui la remplace 
pendant ses congés, en particulier Gérard Doyon et Joëlle Lahaye. 
André Savornin, Vice-président d’honneur, et Nicole Savornin, qui accompagne les promeneurs sur le chemin 
Jean Proal; 
Les bénévoles qui donnent régulièrement un coup de main aux travaux tel que Serge, Gérard , Roger Paul ; 
Maryse Tron, qui viens maintenir régulièrement l’exposition Jean Proal au bastion Louis Philippe- cette 
exposition devrait rejoindre à l’automne la chapelle de Bellevue ; 
Pierre Dautremer pour tous ses travaux de reconstruction des murs dans les jardins du Serre sous le bastion 
et la mairie ; 
André Esclapez, pour les démonstrations de la forge ainsi que Marius de Laminat, jeune de Verdache, qui a 
assuré ces démonstrations pendant l’été 2022. 
Remerciements aussi aux anciens qui ont quitté les instances d’administration de l’association de par leur 
âge tel Charles Soldini, et tant d’autres. 
Geneviève Legey, qui a assuré un secrétariat efficace pendant de nombreuses années et a maintenant quitté 
Seyne pour Digne les Bains. 
 
L’année écoulée a vu de nombreuses personnes attirées par le fort, pour le visiter ou pour participer à 
d’autres animations pour mettre en valeur notre patrimoine comme la journée des jardins, qui a été 
l’occasion d’inaugurer le sentier Jean Proal (De Bellevue à l’école maternelle) et de découvrir ou redécouvrir 
les plantes sauvages que nous trouvons le long des sentiers et sur nos anciennes murailles . 
 
Fort Escape a connu quelques changements au niveau du fonctionnement qui seront présentés par Francis 
Nous sommes toujours en attente de chantiers communaux comme la réfection du parking, la climatisation 
de l’accueil ou la restauration d’une partie des remparts. 



 
 
 
 

       AG Fort et Patrimoine 27/07/2023    p 2 / 4 
  

Cet été, quelques animations ont déjà été proposées au fort : Rock au fort, ainsi qu’une conférence sur la 
peste dans notre région.  
Sans oublier la journée organisée par la NASA pour observer le soleil et les étoiles. Cette journée a réuni 
environ 300 personnes. 
 
D’autres animations sont à venir : 

- Le 4 août, la présentation du nouveau livre de Claude Savornin sur la vie à Seyne dans les années 
1950-1960, avec de nombreux témoignages, 

- Le même jour, un concert latino dans le cadre du Festival de Musique dans la vallée, 
- un one man show de Patrick Planchon, acteur qui anime des soirées théatre à Montclar. 
- une conférence sur les enfants juifs réfugiés au Fanget pendant le deuxième guerre mondiale, 
- deux jours de fête médiévale organisée par les Baladins de la Blanche 
- une animation très originale Piano-Vélo. L’intervenant transporte son piano grâce à un vélo assisté et 

viendra au fort, 
- sans oublier pour les gourmands et gourmets, lors des journées du patrimoine,  le repas pied-

paquets du deuxième week-end de Septembre avec cuisson du pain dans le four du fort. 
 
Le rapport moral est approuvé à l’unanimité. 
 

 Fort-Escape  
Du mois d’août 2022 à juillet 2023, nous avons reçus 260 groupes. Avec une moyenne de 4 personnes par 
groupe, nous avons donc eu 1300 personnes qui ont participé à Fort Escape.  
Nous avons reçus 40 groupes de moins que l’année dernière.  
Geneviève Legey a assuré 35 jeux jusqu’en avril 2023.  
Nous avons modifié la responsabilité de l’animation des jeux. 
Depuis janvier, le poste de Christophe Mayans est en CDI à 70% et depuis mi-mai, Valérie Robert intervient 
en CDD à 30%.  
Pour ces vacances d’été, il y a une bonne fréquentation de Fort-Escape. 
 

 Rapport financier  
 

Le Trésorier, Laurent Pascal, détaille les chiffres du bilan financier de l’exercice 2022-2023 :  
 
Recettes = 67.187 € (vs 100.058 € en 2021-2022) ; dépenses = 55.468 € (vs 93.018 € en 2021-2022) 
Le résultat d’exploitation est de 11.719 € (vs 7.039 €  en 2021-2022). 
Le résultat financier est de 204 € (vs 52€ en 2021-2022)  
La valorisation des bénévoles s’élève à environ 11.000 € (Vs 14.300 € en 2021-2022) 
Fort-Escape 
 
Nous sommes en attente d’un reliquat de subvention « Leader » pour Fort-Escape 
 
Le rapport financier est approuvé à l’unanimité. 
 
 

 Renouvellement de membres du Conseil d’Administration (élus en 2019) : 
 
Geneviève LEGEY a présenté sa démission du CA en avril 2023 
 
Cinq administrateurs sont à renouveler : André SAVORNIN (Vice-Président d’honneur), Laurent PASCAL 
(Trésorier), Marie Françoise CLAMENS (Secrétaire), Gérard LAUNOIS (Administrateur), Monique NICOLLET 
(Administratrice) 
 
Le renouvellement des mandats est approuvé à l’unanimité 
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 Intervention des élus 
 
- La parole est donnée à Laurent PASCAL, Maire de Seyne 
 
Merci à tous les bénévoles qui interviennent. Grace à eux, la citadelle Vauban Rayonne sur toute la vallée. 
Voici un point d’avancement sur les actions que la mairie avait prévu de mener. 
 

- Chapelle Bellevue 
 

Cette chapelle, rénovée il y a plusieurs années recevra dans le futur l’exposition Jean Proal. Une commande 
de travaux a été effectuée auprès d’un électricien local.  Sa proposition technique mérite d’être encore 
améliorée. 
Pour sécuriser l’accès par les escaliers extérieurs, il est prévu de faire une demande de subvention au titre 
des « Villages de Caractère ». Une solution provisoire en bois est envisagée en attendant de pouvoir inscrire 
au budget la réalisation de garde-corps en fer forgé, qui correspondrait davantage au choix adoptés dans le 
village.  
Il est prévu un avenant à la convention existante entre la mairie et Fort et Patrimoine pour la gestion de la 
chapelle Bellevue. 
 

- Ligne de crête du rempart (Avant-fort) 
 
La difficulté est de trouver les pierres qui correspondent au haut des remparts. L’artisan en taille de pierre 
qui avait été contacté il y a plusieurs années a pris sa retraite. Il est possible qu’une lice en fer soit posée en 
attendant. 
 

- Parking du fort 
 
Le nom exact est maintenant Parvis des Invalides. 
Les bâtiments de France demandent qu’un architecte soit désigné et une étude réalisée pour faire le mur de 
qui permettrait d’élargir la voirie et de rénover ce parvis. Finalement, le chef des services techniques de la 
mairie proposera des croquis à valider pour que la construction du mur soit autorisée. 
 

- Sentier Jean Proal 
 
Il a été inauguré lors de la journée Jean Proal du 3 juin 2023. Il part de Bellevue jusqu’à la maternelle. 
 
 

- Grande Tour 
 
Les travaux de rénovation de la grande tour vont coûter plusieurs millions d’euros. L’assistant au  maitre 
d’ouvrage  a cessé son activité aussi un nouvel assistant devra être choisi. 
 

- Eau dans les jardins 
 
Cette année encore, l’eau de la surverse a été très limitée pour arroser les jardins près du fort et ceux sous la 
mairie et le bastion. L’agglomération envisage une refacturation de l’eau (encore en réflexion). Nous 
étudions également la possibilité de mise en place d’une citerne d’eau pluviale dans un des jardins. 
 

- Corps de garde, accueil du fort 
 
Les températures dans le local d’accueil du fort étant excessives dès le début de l’été des solutions ont été 
envisagées comme un puit canadien, une ombrière, une pergola. C’est toujours à l’étude. 
Un devis a été reçu pour la pose de films anti-UV sur les vitrages. La baisse de température avec ces films est 
estimée à 10%. Ce devis est en cours de négociation par la mairie. 
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- La parole est donnée à Béatrice SAVORNIN, Maire de Montclar 
 
Tout d’abord je souhaite à nouveau féliciter tous les bénévoles sans qui aucun projet ne pourrait se réaliser.  
Gardez toujours votre persévérance et enthousiasme. 
A propos de la chapelle Bellevue, nous nous trouvons dans le territoire du Géoparc de Haute Provence, aussi 
restons nous sur la charte graphique du Géoparc. 
 
- La parole est donnée à Marie-France DULAU, Adjointe au Maire de Selonnet. 
 
Mes félicitations s’adressent à L’association Fort et Patrimoine qui « déménage ! » et reste toujours ouverte 
aux autres associations. Merci à tous les bénévoles pour leur engagement. 
 
 

 Questions diverses  
 

- Pourrait on renforcer les relations avec d’autres forts Vauban. Par exemple créer un passeport des 
forts Vauban ? 
Pour information, il ya eu par le passé des regroupements de plusieurs Forts Vauban. 
 

- Chapelle de Sainte Rose : Elle est sur une parcelle sans propriétaire. La mairie entame une procédure 
administrative en octobre pour en obtenir la propriété. Les démarches sont assez complexes et très 
longues.  
 

- Suggestion de marquage au sol dans le village. Les bâtiments de France autorisent le cloutage mais 
pas le marquage à la peinture. 
 
 

- Sentier du tour de la citadelle : La mairie est actuellement en discussion avec les propriétaires des 
terrains jouxtant le fort pour réaliser un sentier communal de promenade autour de la citadelle. 
 
 
 

LA séance est levée à 19H30 et elle est suivie d’un apéritif convivial. 
 
 


